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科学教育
我们还能为孩子们做什么？

■代表委员进校园④

要在“双减”背景下做好科学教育“加法”，这一

论断的确立，意味着科学教育已经成为一个国家战

略。在当前及今后的一段时间里，科学教育都将是教

育领域一个非常重要的课题。

2023年出台《宁波市“院士之乡”中小学科学教

育实施办法》，2024 年召开首届中小学科学教育大

会，提出三年行动计划，宁波正持续深入推进中小学

科学教育，并成为首批全国中小学科学教育实验区，

相关工作经验5次被教育部专题刊发推介，2次获教

育部领导肯定性批示。

然而，科学教育是一个系统性工程，需要全社会

的加持赋能。2024年12月30日，代表委员进校园最

后一场活动走进鄞州中学，共同聚焦“科学教育，我

们还能为孩子们做什么”。

□现代金报 | 甬派
记者 王伟 樊莹/文 张培坚/摄

大社会协同，也是宁波持续推进科
学教育的一个重要组成部分，目前已经
实现每所学校聘请一名科学副校长、结
对一个科学教育实践基地，正推进与大
院大所、高新企业合作建立“共享实验
室”等。

市教育局基教处处长张光明表示，
优质社会资源是学生成长重要土壤，良
好社会氛围是学生成长重要力量。宁波
是一个制造业发达、高新企业众多的城
市，全国单项冠军企业就有104家，如果
这些高新企业能主动接纳孩子们去学
习，就能更好地实现愿学尽学的愿景。

“浙江大学校友企业家在宁波创立
或担任高管的上市公司，就有几十家，我
们还有浙大校友科创园，后续可以对接，
为孩子们的科学教育出一份力。”同时担

任宁波市海外高层次人才联谊会秘书长
的陈跃鸣还表示，也可以整合这方面的
社会资源，更好地开拓同学们的视野。

市政协委员崔立琼则表示，作为科
技运动的“三模”竞赛（空模、海模、车
模），对于培养孩子们的科学热情和动手
能力都很有帮助，今后可以在这方面开
展更多的体教融合。

校家社协同，为孩子们的科学教育
赋能。市人大代表、鄞州区汝意箜篌艺术
传习负责人陈莉娜表示，很愿意在这方
面尽自己的一份力。陈莉娜与鄞州中学
有着颇深的渊源，双方共同打造的箜篌
课程和社团，登上过央视。现场，她还从
美育赋能、德育铸魂、知育培根三个角
度，阐述了将中华优秀传统文化引入校
园、引入课堂的重要性。

科创一直是鄞州中学的一
大特色，正因为此，宁波市科学
教育指导中心 2023 年落户该
校。现场，鄞州中学党委书记王
仕杰介绍了学校在科学教育方
面的做法和探索，包括课程创
新、大中小贯通式培养、“家校社
协同”搭建科学教育平台等。如
本学期开学时，学校推出了未来
系列课程，提出要着力打造未来
科学家、未来工程师、未来企业
家、未来医学家、未来艺术家。并
签约了一批合作单位，打通学校
与社会教育空间。“未来科学家”
课程签约了陈剑平院士团队植
物病毒学研究所、杨德仁院士团
队能源电子材料研发团队、谭忠
超院士团队赛迪-宁波东方理工
大学联合实验室等。

“对于学校来说，要做好科
学教育，离不开生源、课程和师
资，目前大家面临的一个普遍问
题是师资紧张。”鄞州中学校长
李霞告诉代表委员们，贯通式人
才培养、特色课程与实践课程的
开发与实施、因材施教等，都需
要高质量的师资队伍来支撑。

对此，代表委员们表示十分
认同。

宁波市人大代表、宁波浙江
大学校友科创园主任、浙江省特
聘专家陈跃鸣强调，科学教育在
基础教育阶段，需要培养孩子们
的志向和兴趣，他提到了“志向
教育”和“君子不器”两个关键
词。

“当年，虞仁荣正是看到了
包玉刚对宁波大学的捐赠，才在
心中种下了一颗种子，于是有了
如今他对宁波东方理工大学（暂
命名）的捐赠，可见从小立志有
多么的重要。”陈跃鸣以虞仁荣
的故事，强调志向教育的重要
性。君子不器，所以要挖掘学生
的兴趣爱好和特长，这方面，学
校开设的一系列特色课程，给了
学生挖掘特长的更多可能。

2024年，宁波共有6名学生进入高
中五大学科竞赛国家集训队，获得保送
清华大学、北京大学资格。其中，鄞州中
学的罗天泽同学进入了化学奥赛国家集
训队，目前正在备战国家队选拔。

活动中，罗天泽的父亲罗玉鹤作为家
长代表，与大家分享了罗天泽的成长历
程。因为宁波拔尖创新人才贯通式培养机
制的推出，罗天泽得以在初中阶段进入科
学素养大讲堂，更加深入系统地学习科学
知识。对此，罗爸爸感谢宁波在科学教育
方面所做的大量工作，给学有余力的孩子
们提供了个性化成长的路径。

说到家庭教育，罗爸爸说，罗天泽从
小喜欢阅读和动手，他的阅读范围比较
广，动手能力也比较强，从小喜欢组装、
拆解各种小电器。因为儿子的喜好，家里
给他开辟了一个家庭实验角，让罗天泽
可以在做中学。

“有机会的话，让孩子多走出去，这
一点也很重要。”罗爸爸讲述了儿子走出
去的三个小故事。10年前的智博会上，罗
天泽和小伙伴被一个3D打印的智能机
器人深深吸引，那双眼放光的画面让罗
爸爸印象深刻。2022年8月，进入高中前
的暑期实践中，罗天泽和小伙伴走进父
亲工作的电力公司，他们看到了无人机
巡线在电力系统中的运用，认识了不同

类型的无人机，进行了无人机模拟操作，
切身感受了科技改变世界的场景。2024
年10月底，在化学奥林匹克竞赛决赛之
后，罗天泽又前往广东博物馆参观，在矿
石展区看得津津有味。

这些经历，无形中加深了罗天泽对
科学的兴趣爱好。“作为家长，普遍的误
区是过度关注孩子的成绩，而忽略了实
践能力的培养。我自己的体会，在家庭教
育中，要保护好孩子的好奇心，就像我们
保护空气和水一样。”

对于家庭教育，代表委员们深有感
触。科学教育，重在激发孩子们的好奇
心、探究欲和创造力，而不是仅仅看一个
考试成绩。校家社协同育人，家庭教育是
十分重要的一环。

“一个好的现象是，家长们的理念也
在慢慢转变。”市政协委员、宁波市全民
健身指导中心主任、宁波市社会体育指
导员协会秘书长崔立琼说，以元旦举行
的宁波市迎新年群众健身跑活动为例，
这几年报名参加的亲子组合大大增加，
说明家长们更加重视让孩子参与各类社
会活动。

“可以创造条件，让一些具有先进理
念的家长们，开设一些家长课堂，相信这
种现身说法会让家长们更受启发。”现
场，代表委员们表示。陈莉娜
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